

# LA NOTICIA

Diario informativo de la tarde

Administración:  
Empresa LA TRIBUNA  
Apartado de Correo L

Dirección:

Empresa LA TRIBUNA

Teléfono 134

AÑO II No. suelto C 0-10

San José de Costa Rica, Jueves 6 de Diciembre de 1923

SUSCRICION MENSUAL C 2-00N. 375

## Las últimas sensaciones políticas Se agrava la situación en Alajuela

### Se teme que estalle de un momento a otro graves incidentes

#### LA SITUACION

Parece haberse creado, después de las elecciones, la misma situación que siguió a las de 1913; ahora, igual que en aquella fecha, ninguno de los bandos contendientes puede afirmar que tenga segura la victoria. De los comicios del domingo no resultó mayoría absoluta, quedándose, pues, la resolución del problema presidencial para el Congreso.

La mayoría no la tiene, en aquel cuerpo, fijamente ninguno; se necesitan allí veintidós diputados, y a punto fijo no puede afirmarse que el echandismo, que es el que cuenta más con los trece que le quedan de la legislatura presente, tenga el número completo para elegir a su candidato.

Parece estar fuera de toda duda que el echandismo ha sacado ocho diputados propietarios en las elecciones pasadas; que el republicanismo ha sacado once, y que el reformismo ha sacado tres; ahora la disputa es por cuál se decide el diputado suplente de Alajuela, el cual, por derecho legal, tomará asiento de propietario en la próxima legislatura, pudiendo por lo tanto, tomar parte en la elección presidencial. Si el echandismo logra que esta declaración se haga a su favor, tendrá entonces veintidós representantes en la Cámara, lo que le dará la mayoría necesaria para elegir a su candidato.

#### LAS JUNTAS

Pero como dijimos ayer, las Juntas provinciales son las que hacen las declaraciones de elección y aun no sabemos cual va a ser el veredicto de estas juntas acerca de las elecciones del domingo. No fue sino hasta ayer que no empezaron a hacer los escrutinios y en ello están. Los datos van poco a poco rectificándose; el caso de Puntarenas lo prueba de modo evidente. Según los datos oficiales suministrados por las oficinas del Gobierno en dicha provincia el jimenismo apenas llevaba sobre el echandismo unos ciento ochenta votos. De allí nació la esperanza para los echandistas de que los datos del Cantón de Osa modificaran el resultado, pues si venían unos doscientos votos a favor de Echandi, el Partido Agrícola sacaría el diputado de Puntarenas. Pero anoche el Presidente de la Junta Provincial de Puntarenas puso un telegrama dando los datos exactos de las votaciones en aquel lugar: según esos datos, los jimenistas son 1903 y los echandistas 1547, así es que aunque todo el Cantón de Osa, cosa imposible, haya votado por el señor Echandi, el diputado de aquella provincia ya está seguro por el jimenismo.

De tal suerte que los datos tenidos hasta el momento como oficiales son susceptibles de modificaciones.

#### LA SITUACION EN ALAJUELA

Anoche, en las primeras horas, empezaron a circular rumores alarmantes en esta ciudad; cuestión grave se ha originado en Alajuela a propósito de la primera suplencia de dicha provincia, y con ocasión de comenzarse ayer los escrutinios en aquella ciudad los diferentes partidos concentraron sus actividades en aquel centro. Cada fiscal nombró su partido y cada uno de estos va a Alajuela con el fin de ver de qué modo hace que el primer suplente de dicha provincia sea de su bando. La Junta Provincial tiene en sus manos la decisión.

#### EDITORIAL

### LA SITUACION

Los más alarmantes rumores han corrido en esta capital desde anoche a propósito de los sucesos de Alajuela, de los que damos crónica en sitio, distinto de este diario. Parece que en el horizonte se amontonaran nubes de mal presagio y que está a punto de producirse una situación delicada, producto de la pasión política que ha agitado al país durante siete meses.

El hecho de que los comicios del domingo pasado no diesen mayoría a ninguno de los bandos contendientes, ha hecho que ahora la política tome un aspecto delicado y que cada uno de los directores de las diversas agrupaciones trate de sacar el mayor partido de la situación. Todo parece girar en torno del primer diputado suplente de

la provincia de Alajuela, y durante las primeras horas de esta mañana han circulado los más diversos y alarmantes rumores en la capital respecto de la situación creada en aquella ciudad. armarse de ecuanimidad y de respeto: deben creer en la honorabilidad de los que integran las Juntas Electorales para cuyas delicadas funciones fueron escogidos y nombrados por el señor Presidente de la República.

La pasión es mala consejera, y en asuntos políticos, peor. Es por esto que pedimos calma a todos, que este asunto puede ser satisfactoriamente resuelto para todos si en ello se pone buena voluntad y honradez.

### Inactividad en los negocios

#### Situación delicada

En el mercado de monedas jamás se ha observado una pasividad como la actual; no hay negocios y, por lo tanto la situación no ofrece novedades de ninguna especie a no ser aquellas originadas por las influencias de alternativas en la Bolsa de Nueva York.

Por esa circunstancia se determinará cual sea el movimiento comercial de San José, puesto que,

de las actividades del comercio depende la mayor o menor animación en los negocios de banca y del Bolsín.

Efectivamente, las cosas comerciales marchan en esta capital de mal en peor y todos los hombres de negocios lamentan de lo alejado de la situación, que lo es muy delicada.

#### LA SITUACION SE COMPLICA

Los sucesos de Alajuela han provocado natural especulación: en todos los círculos políticos el comentario rueda alrededor de las posibles complicaciones que surjan en Alajuela y en esta capital.

Hoy en la mañana se decía por todas partes que para Alajuela habían salido cien echandistas; que era muy posible que saliesen también numerosos jimenistas y volistas y que allí la efervescencia era inusitada.

#### CUAL ES EL TEMOR DEL ECHANDISMO

El echandismo sostiene la tesis de que el primer suplente de Alajuela le corresponde en razón de ser el partido más numeroso; pero abriga el temor de que la Junta, integrada por un echandista, un volista y un jimenista, de una resolución en sentido opuesto y adjudique tal suplencia a uno de los otros bandos, en cuyo caso la situación en el Congreso sería delicada para el echandismo. De allí la presión que trata de ejercerse sobre el ánimo de la junta para evitar que tal situación se provoque. El pleito, como se ve, estriba en la primera suplencia de la provincia de Alajuela, la cual puede dar la mayoría al señor Echandi en el Congreso, o puede restársela.

#### COMENTARIO FINAL

Las notas anteriores han sido recogidas por nuestros redactores en los comentarios de la calle, y están inspiradas en fuentes echandistas, jimeistas y volistas. Se nota especulación y hay generales temores que a propósito de estos hechos puedan desarrollarse sucesos trascendentales.

En la mañana nos comunicamos con las autoridades de Alajuela y con el Ministerio de Seguridad Pública de donde recogimos el informe de que las noticias se exageraban demasiado; que en Alajuela reina bastante tranquilidad y que sólo los cabecillas de los diversos partidos son los que están moviéndose.

Nosotros creemos que los rumores de la calle son fantásticos y se les ha dado mucho bullo. Que debe esperarse el resultado del escrutinio y que una vez conocido, hay medios para proceder contra la junta si se cree que esta haya obrado mal.

### Aclarando la Ley de Pensiones para miembros del Cuerpo Educativo

Se viene observando desde hace algún tiempo que profesores de educación primaria que también sirven en la secundaria y en la normal, y viceversa contribuyen con los sueldos por ambos cargos al fondo de pensiones, dejando así doble contribución para dicho fondo.

Expuesto el caso al señor Ministro de Educación Pública, por la Junta Administrativa de dicho fondo de pensiones, ese alto funcionario dispuso que los empleados que

estuviesen en tal caso contribuyesen para dicho fondo con lo correspondiente a uno de los cargos que desempeñen, según lo que los interesados obtienen, ya como profesores de educación primaria, ya como de educación secundaria o normal.

De esa manera se ha venido a subsanar una injusticia que se venía cometiendo al hacerles doble rebaja de sueldos a dichos empleados, para el fondo nacional de pensiones.

### Café para Europa

VIA PUNTARENAS

FLETES LOS MAS BAJOS

El vapor "Perú" llegará a Puntarenas cerca del 15 de Diciembre aceptando carga para Londres, Hull y Copenhagen.

Informes: Eustace W. Knowlton en su oficina, Bajos del Hotel Valencia, frente al Palacio de Justicia o apartado 1038.

### Elementos del pueblo no quiere n Fiestas Cívicas

#### Una gestión para impedir las

Tenemos informes que un grupo numeroso de obreros tendrá hoy o mañana en la noche una asamblea con el objeto de pedir al Gobierno local anule el acuerdo por el que autorizara la celebración de Fiestas Cívicas, alegando en pro de la tesis las siguientes principales observaciones:

Los escándalos que pudieran surgir a consecuencia del resultado de la campaña electoral, pues los ánimos están caldeados y la situación ofrece peligros;

La pobreza del pueblo, a quien se impone un sacrificio por aquellas circunstancias, muy superior a sus facultades económicas, de muy difícil;

A la ninguna necesidad que existe de las tales fiestas, máxime cuando el pueblo ni las pide ni las quiere.

Todas estas razones parecieran estar bien fundadas, y por lo tanto, hubieran merecido el honor de tomárselas en cuenta a su tiempo, esto es, en aquellos días en que la Municipalidad tomara tal acuerdo y no ahora, cuando ya se tiene tanto adelantado en aquel sentido con muy respetables intereses creados; así, por ejemplo, los empresarios que han hecho compras de materiales para construir tabladros y los ingentes desembolsos hechos por aquellas otras personas que contrataron servicios de diversos espectáculos con el Comité organizador, el que tiene muy serios compromisos contraídos con todas esas gentes y de los cuales no puede ya volver atrás.

En consecuencia, nosotros no vemos las razones que puedan justificar la actitud de ese núcleo de obreros capitolinos para acudir a esta hora a la Municipalidad en aquellas pretensiones y menos razonable encontraríamos cualquier actitud de aquella corporación volviendo sobre sus pasos.

En consecuencia, nosotros no vemos las razones que puedan justificar la actitud de ese núcleo de obreros capitolinos para acudir a esta hora a la Municipalidad en aquellas pretensiones y menos razonable encontraríamos cualquier actitud de aquella corporación volviendo sobre sus pasos.

### El Candidato rojo y los elementos trabajadores

Los quince mil votos del reformismo ha sido una sorpresa para el país; y una revelación muy significativa.

Ni jimenistas ni echandistas, concedieron jamás,—porque la ignoraban,—la importancia de aquella agrupación.

Unos le concedían hasta cinco mil adeptos y los otros, dándose las de más liberales y generosos, hacían subir la suma hasta ocho mil.

Y va resultando con el doble de afiliados de este último cálculo, en CUATRO MESES únicamente de labor, luchando,—como muy bien dice "El Sol",—sin una peseta, contra la presión oficial, contra las influencias del capital organizado y contra mil más intereses creados que le asediaban, le combatían y opresionaban por todas partes.

Indudablemente, desde cualquier campo que se contemple, el reformismo ha alcanzado un triunfo hermoso, resonante, circunstancia que estimula el espíritu idealista y batallador de sus líderes, quienes están propuestos a seguir adelante con la bandera roja, en campaña pasiva de divulgaciones político-sociales, pero activa, para lo que reorganizarán sin tardanza las entidades obreras de antaño y que hubieron de disolverse a cau-

sa de la campaña electoral, y las que posiblemente resurjan ahora con mayor empuje, fuerza y bríos, puesto que ya tienen significación muy importante y determinada en la vida política de la nación, con un buen núcleo de representantes en el Congreso y otros no menores ni menos influyentes en muchas municipalidades de la República.

Y será el propio Jefe del Reformismo, General Vollo, quien, en magna asamblea y con todas las mayores solemnidades del caso, inaugure próximamente el restablecimiento la Confederación de San José y después la de sus similares en provincias; en fin, que el Jefe Rojo está dispuesto para ulteriores propósitos políticos que de seguro no escapan al criterio del lector, a pretender la unificación de las masas de obreros y de trabajadores del país, para librar, a su tiempo, una formal y acaso decisiva campaña en pro del triunfo de los ideales de su partido; y como se comprenderá, esas actividades políticas no han de dejar de dar que hacer y en que pensar al futuro gobierno; a más de que, de seguro ha de ser el reformismo el que lleve la bandera de la oposición en el nuevo período de gobierno.

### Aviso importante AL PUBLICO

Se previene al público que, al recibir billetes de Banco, se abstenga de aceptar aquellos formados con dos pedazos de diferentes numeraciones, unidos con una tira de papel. Examinense pues, los billetes remendados y véase que ambos tengan el mismo número.

BANCO INTERNACIONAL DE COSTA RICA  
San José, Diciembre 4 de 1923.

### Nortz & Co.

96 FRONT STREET, NEW YORK

RECIBEN CONSIGNACIONES Y COMPRAN CAFE.  
SE SOLICITAN MUESTRAS  
VICTOR FABIAN. — SAN JOSE

### Aerogramas de anoche

LOS PROBABLES CANDIDATOS A LA PRESIDENCIA DE LOS ESTADOS UNIDOS

WASHINGTON, 5.—El Presidente Coolidge ha sido propuesto para la nominación presidencial republicana por la Convención de South Dakota, derrotando al senador Hiram Johnson, de California.

Los demócratas escogieron en su Convención a William G. McAdoo, derrotando a los partidarios de Henry Ford. El senador Arthur Capper, de Kansas, fue escogido para candidato a Vicepresidente por los republicanos.

#### EL PAPA NO NOMBRARA CARDENALES EXTRANJEROS

ROMA, 5. — En un informe semioficial emanado de los círculos del Vaticano, se dice que el Papa no designará ningún Cardenal extranjero en el próximo Consistorio.

#### OTRA INUNDACION EN ITALIA

ROMA, 5. — Ha ocurrido otra inundación cuando al tomperse el gran dique en el Rio Toce, en la parte Norte de Italia, cerca de la frontera suiza, el agua se precipitó inundando el Valle de Mazza. No se ha podido hacer aún el cálculo de los daños ocasionados por el agua.

### United Fruit Company Servicio de Vapores

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y SALAMARES, harán el servicio regular entre Limón y Nueva York de donde harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y JORONADO, de la Messers & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sazo & Pirie Saca.

G. P. CHITTENDEN.—Administrador.

San José, Abril 9 de 1923.

Sufre Ud. dolor de cabeza

Su remedio instantáneo son las

### OBLEAS CEFALICAS

De venta en todas las boticas



### Como vá resultando el escrutinio de las Elecciones Municipales

Antes del sábado próximo no terminará la Junta Cantonal Electoral el escrutinio de votos en la referente a la elección municipal; juzgar por el recuento de votos en el presente momento, es probable

que el republicanismo haya sacado cuatro regidores propietarios y dos suplentes, dos y uno el reformismo y solamente un propietario el agricultorismo.

### Origen de los costarricenses

El cuidadoso estudio que desde hace años viene haciendo el Lic. don Cleto González Viquez, ha continuado publicándose en la Revista de Costa Rica, que editan los señores Trejos Hermanos.

El último número que está circulando de esa revista trae el estudio sobre los apellidos Sandoval Ocampo.

Cuando en 1903 empezó la publicación de ese estudio el señor González Viquez, en uno de los días de aquella fecha, se propuso editarlo en una serie de folletos, tal fue el interés que despertó esa publicación.

Ahora que el Lic. González Viquez ha renovado tal publicación, bueno sería revivir aquella idea.

### Reunión de la sociedad protectora de los animales

Esta Sociedad celebrará reunión general el domingo, 9 del actual en el local de la Cruz Roja, a las 14 horas, para dar posesión de su cargo de Presidente a Mr. Walter J. Field y para dar conocimiento de otros asuntos. Se interesa la asistencia.

Se advierte a los concurrentes al concurso del himno al buce, que deben acompañar bajo sobre cerrado una tarjeta con su nombre, y en el sobre el pseudónimo correspondiente.

TOMAS POVEDANO  
Vice-Presidente

### PIZIZIGANA

Comentando el Decreto del Poder Ejecutivo publicado hoy y que con fecha 28 del pasado noviembre pretende reglamentar la manera de escrutar los votos en las Juntas Provinciales, un guazón dijo: Este Decreto debía tener fecha 28, pero de diciembre!

### Fiesta de clausura en una escuela

Hoy se celebra una simpática fiesta de clausura de la Escuela Superior de Niñas No. 3 que dirige la señorita Mercedes Carrión.

El siguiente es el programa de este festival.

- 1.— Himno Nacional.
- 2.— La Casa que Juan construyó. Cuento.
- 3.— Junto al mar. Canto.
- 4.— Hay que ver. Solo de canto.
- 5.— Himno de la Cruz Roja.
- 6.— Informes.
- 7.— Tío Conejo y los Caites de mi abuela. Cuento.
- 8.— Marina. Melopea.
- 9.— El Sol Poniente. Canto.
- 10.— La madre y su hija. Diálogo.
- 11.— Los Golondrinas. Canto.
- 12.— La Vida es Sueño. Monólogo.
- 13.— Repartición de Certificados.
- 14.— Exhibición de Trabajos.

VENDO  
Preciosa finca a 5 minutos de Plaza Viquez en Río Ocelor, por tener que ausentarme del país. Consta de 7 manzanas, casa, cañería propia y deja magníficas ganancias. Entenderse con Carmelo Calvosa en Cuesta de Moras o conmigo en la finca.—Antonio Filomía.



### Telegramas rezagados en la Oficina Central

Ever Ortiz, Cartago; Cecilia de Quirós, Turrialba; María Quiros, Siquirres; Antonia Gómez, Texegua; Scholler (2), Granada; Williams A. Vernon, Guatemala; José A. Sánchez, Escasú; Jorge Martínez, Granada; Teodora Díaz, Las Juntas; José A. Sánchez, Escasú; Enriqueta Muñoz, Cartago; Jorge H. Brenn, Guatemala; Felipe González, General Estrada; Salvadora Gutiérrez, Amapala; Adelina Salazar, Coyolar; César Delgado (2), La Unión; Carmen Coronado, Liberia; Antonio González, San Ramón; Apartado Postal 1095, San Salvador; Emilia de Maloy, Puntarenas; Silverio Gómez, Tegucigalpa; J. M. Brenes, San Salvador; Henry Beljos, Guate-

mala; Manuela V. Cortés, Santa Cruz Joyosa; Rafael Vicleshe Turrialba; Delia Huertas Vargas, Puntarenas; Francisco Ramírez, Managua; Marcial Leiva, Cartago; Gordiana Durán, Villa Colón; Delfina de Gómez, casa presidencial; Gustavo Mora González, Atenas; Eva González, Limón.

NOTA.—A fin de evitar reclamaciones infundadas se advierte al público que el artículo 372 del Código Fiscal dice lo siguiente: "El Gobierno no garantiza la entrega de las comunicaciones telegráficas sino cuando éstas se dirijan a un domicilio bien determinado y conocido".

### LA NUEVA LADRILLERA

DE GUILLERMO ZELEDON CASTRO

Tengo el gusto de ofrecer de ladrillo de construcción, de calidad superior del 15 de octubre en adelante Entenderse con Enrique Salazar Loria, Garage de Bolaños y Ulloa Tel. 700. Ap. 709 o en la misma ladrillera situada en San Pedro con Jorge Brealey. —

# LA NOTA POLITICA

La situación política de Alajuela parece que se agrava con motivo del escrutinio que la Junta Provincial está practicando para declarar la elección de diputados.

Ayer fue día de gran agitación en aquella ciudad por parte de los tres partidos políticos.

Lo malo de todo esto es que, las pasiones se van desbordando y puede llegar a ser muy grave la situación política que estamos contemplando. Parece que uno de los jefes, de uno de los partidos políticos, invitó a sus copartidarios para que se presentaran hoy debidamente armados. Esto nos parece demasiado, pues hay que tomar en cuenta que los escrutinios no podrán estar terminados antes de ocho días; y por otra parte este es un principio de sedición, que el Gobierno no puede permitir.

Las Juntas Provinciales son responsables y hay que dejarlas que deliberen, sin amenazas, ni

presión de ninguna naturaleza. Si las Juntas proceden mal, la Ley señala el procedimiento que hay que seguir; pero de ninguna manera han de ser las amenazas las que impongan a las Juntas su deber. Decimos esto, porque anoche se nos informó, que un miembro importante de uno de los partidos políticos, había ido a amenazar a la Junta Provincial de Alajuela si no procedía en la forma como ellos entienden que debe hacerse el escrutinio.

Este asunto electoral de Alajuela puede tener un mal fin y toca al Gobierno evitar consecuencias, dándole garantías a los miembros de la Junta y evitando la aglomeración de gentes armadas cerca del local donde la Junta actúa, por ser ésta una de las formas más odiosas de presión. Si la Junta no se ajusta a la Ley, entonces que se proceda contra ella, pero de acuerdo con la Ley.

## Don Ricardo en San José

Por el tren de las ocho llegó esta mañana de Cartago el Lic. don Ricardo Jiménez, candidato del Partido Republicano.

De la estación del ferrocarril fue acompañado el ilustre expresidente por los señores Lic. don Bentura Casorla, don Luis Demetrio Tinoco y don Rafael Ortiz, hasta la oficina del Lic. don Carlos Brenes.

La llegada del señor Jiménez a esta capital ha avivado los comentarios sobre la política actual.

## Distinguidos viajeros

De paso para El Salvador llegarán esta tarde a San José don Félix Choussy y su señora esposa doña Cristina Gallegos de Choussy, miembros distinguidos de la sociedad salvadoreña.

La señora Gallegos de Choussy es hermana de doña Elena Gallegos de Acosta, y junto con su esposo regresa a El Salvador después de un largo paseo por Europa y Estados Unidos.

Los distinguidos viajeros serán huéspedes de los esposos Acosta Gallegos, durante su permanencia en tre nosotros.

“La Noticia” se complace en presentar su saludo de bienvenida a los esposos Choussy Gallegos y de serles grata permanencia aquí.

## Nota de duelo

Acaba de fallecer en Cartago, en donde se encontraba por prescripción médica, la señorita Rosalía Fernández Mora.

Los funerales y entierro se verificaron en aquella ciudad, en medio de numeroso acompañamiento.

Por tan sensible desgracia acompañamos en su dolor a los deudos, especialmente a la afligida madre doña Marcelina M. v. de Fernández, a los hermanos don Jorge Esquivel Camacho señora e hijos, don Gerardo Fernández M. señora e hijos, doña Julia Fernández v. de Alpizar, don Guillermo, señorita Luz y don Carlos Fernández Mora, residente en Lima, Perú, este último.

### América

Compañía de Comedias

TELMO-MONTALT

Jueves 6 de Diciembre

La preciosa comedia

del eminente escritor peruano

FELIPE SASSONE

LA SEÑORITA ESTA LOCA

El Sábado.

LA CASA DE LA TROYA

Teniendo gran demanda de palcos para los domingos en la noche y estando todos abonados, la Empresa reuiga a las familias que los tienen, que avisen con DOS días de anticipación cuando no puedan utilizarlos.

## LA BODA DE ESTA NOCHE

A las 20 horas de hoy, en la residencia de doña Antonia v. de Herrero, madre de la prometida, se verificará la boda del caballero don José Manuel Sáenz Witting con la señorita Margarita Herrera.

Bendicirá esta unión el señor Arzobispo Dr. don Rafael Otón Castro.

El nuevo hogar, que se funda bajo los auspicios del amor, tiene las simpatías de nuestra sociedad, de la cual será gala.

Nosotros deseamos ventura eterna para este nuevo hogar.

## Viajeros

Se encuentran entre nosotros procedentes de su finca de Escasú, la señora Vitalina P. de Vincenzi, con su hijo Artilio, desechamos a los distinguidos viajeros muy feliz permanencia entre nosotros.

## Nuevo heredero

El hogar de los esposos don Antonio Rioche y doña María J. de Rioche ha recibido un nuevo heredero, llegado al mundo con toda felicidad.

Presentamos nuestra enhorabuena a los esposos Rioche Jiménez y deseamos para el bebé muchas felicidades.

# Los Presupuestos Municipales y la labor de la Instrucción General

La Inspección General de Hacienda Municipal, oficina abierta hace apenas unos cuatro meses, ha tenido durante ese tiempo un trabajo enorme, al extremo de tener que trabajar allí de noche, para poder poner la oficina al día.

Uno de los trabajos que más tiempo ha absorbido a la mencionada inspección es el de referir a la elaboración de los proyectos de presupuesto de todas las Municipalidades del país.

Los tesoreros y contadores (donde los hay) han remitido a aquel centro, conforme a la nueva ley sobre la materia, los proyectos de presupuesto para 1924, documentos que han tenido que visar, estudiar y confrontar aquel departamento, con los informes que se habían recibido en la antigua Inspección General de Municipalidades, correspondiente a 1923.

Verificado ese estudio y corregidos los errores, los mencionados

proyectos han sido anudados en libros especiales de la oficina, luego puestos en fórmulas también especiales y devueltos a las respectivas municipalidades para la aprobación definitiva.

## Paseo

Mañana deben salir para el volcán Irazú el joven Roberto Rueda Espinoza, acompañado por algunos amigos suyos, el motivo del viaje es un simpático paseo que según nosotros debe de estar muy lúcido deseándose a los paseantes muy feliz viaje.

### RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Heco por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

LUCKY STRIKE ESTA TOSTADO

UN COLON el paquete

LUCKY STRIKE ESTA TOSTADO

# Cómo elegirá el Congreso Presidente de la República en Mayo próximo

LO QUE DISPONE AL RESPECTO LA LEY DE ELECCIONES

Circula una especie mal intencionada: que habiéndose solicitado al señor Acosta ciertas garantías políticas, ha sido negado a concederlas, decir éste al que ciertos elementos le sacan en sus conjeturas y comentarios muy afilada punta.

No es cierto que se haya acudido al señor Acosta con aquella embajada, ni consideramos que en estas circunstancias haya quien con ella le fuera, sin pecar de torpe, máxime cuando el Jefe del Estado ha exteriorizado su opinión en la materia, como lo hiciera el domingo último en la noche, en un corrillo de amigos y periodistas, en que dijo: entregaré el poder a quien, como lo determina la Constitución, resultare elegido por el Congreso y que ha de ser únicamente entre los dos candidatos que en las elecciones hayan tenido el mayor número de sufragios; por lo demás, yo no podría garantizar ningún hipotético triunfo, que no fuera el resultante de una elección por mayoría absoluta.

En el caso presente, la elección de Presidente de la República se hace en esta forma, según la Ley de Elecciones:

“Si del escrutinio resultare que ninguno ha reunido la mayoría absoluta, o si se declarare que el favorecido con tal mayoría no tiene las calidades que la Constitución requiere, se procederá a perfeccionar la elección entre los dos que hayan obtenido mayor número de votos y el Presidente del Congreso anunciará cuáles son estos candidatos entre quienes debe recaer la elección. Cuando dos o más tuvieren igual número de sufragios y algún otro mayor número que ellos, se anunciará quienes son los candidatos que se hallan en esas condiciones, para que entre ellos elija el Congreso el Presidente de la República. Si llegare a presentarse el caso de que sólo uno de los candidatos reúna las calidades

constitucionales requeridas, pero que apenas queda con mayoría relativa de sufragios, el Congreso lo declarará electo Presidente de la República.

Decidido cuáles sean los individuos por quienes pueda votarse para perfeccionar en uno de ellos la elección, cada miembro del Congreso dará su voto por medio de una papeleta en que esté escrito el nombre y apellido o apellidos del individuo por quien vota. Los Secretarios recogerán las papeletas y las leerán después de una en una, en voz alta, llevando cuenta cuidadosa de los votos que resulten a favor de cada candidato, y dejando las papeletas durante la sesión, constantemente a la vista de los diputados, a fin de que todos puedan verificar la verdad del escrutinio. Si resultare que alguno ha obtenido la mayoría absoluta de votos presentes del Congreso, se le declarará electo; si ninguno hubiere obtenido mayoría, se contraerá la elección a los que mayor número de votos hayan obtenido en el anterior escrutinio y se repetirán las votaciones y escrutinios hasta obtener mayoría.

Por mayoría absoluta debe entenderse la mitad de los votos emitidos, más cualquier exceso.

En los casos de empate entre dos candidatos que hayan obtenido mayor número de votos, el Congreso se declarará en sesión permanente hasta obtener mayoría y por consiguiente hasta dejar hecha la elección.

Una vez declarado el Congreso en sesión permanente, ninguno de los diputados presentes podrá separarse del local de sesiones, mientras no se obtenga el resultado que en ese artículo se previene.

TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTAS OFICINAS.

## DE ADMINISTRACION

Se ruega a quienes reciban estos números de “La Noticia” los desvuelvan a la Administración (Ap. L.) si no quieren ser considerados como suscritores.

### - Notas comerciales -

De acuerdo con sus acreedores, el señor Sam Russell ha vendido al señor Edgar Young, por la suma de 4 mil colones, que quedan depositados en el señor Juan José León, sus negocios de pulpería y hostería situados en el lote 4 de la manzana 41 de Limón.

—El señor D. A. Ward vendió a don José Antonio León, libre de toda deuda, su negocio de venta de licores extranjeros y del país y

pulpería, situados en Pacuhrito, jurisdicción de Siquirres.

—Fue disuelta la sociedad mercantil colectiva J. P. Arango y Co. de esta plaza, formada por los señores J. P. Arango Echavarría y Rogelio Enrique Pardo, disolución que surte sus efectos desde el primero de noviembre.

El señor Arango toma todo el activo y se hace cargo de cubrir el pasivo y será el liquidador.

### Faltan maestros para el Guanacaste

El día 10 del mes en curso se abrirá el año lectivo en la provincia de Guanacaste, con excepción de la ciudad de Liberia.

Pero para completar el personal de aquellas escuelas falta en los siguientes distritos.

Belén, Sardinal, Palmira, Comuñad, Liberia, Puerto Coco, Guardia, Tempate, Aguilares, Colorado, y Tres Hermanos.

Ya saben los interesados que en aquella provincia hay un recargo de sueldo para las personas que del interior vayan a servir a Guanacaste.

### DIPLOMATICO EN VIAJE

En carro oficial agregado al tren de Limón, llegará esta tarde a San José el Excelentísimo señor Ministro de los Estados Unidos en Guaymala, Mr. Gessler, quien será huésped de su colega el Excelentísimo señor Ministro del mismo país en Costa Rica.

Va el señor Gessler para Guatemala, después de haber estado ausente de aquel país por algún tiempo, en goce de vacaciones, y ha preferido hacer el viaje vía Costa Rica para permanecer aquí durante algunos días.

Nos complacemos en presentar nuestro saludo al ilustre viajero, para quien deseamos grata permanencia entre nosotros.

### Decreto Ejecutivo reglamentando como las juntas electorales deben practicar el escrutinio

No. 45

JULIO ACOSTA GARCIA

Presidente Constitucional de la República de Costa Rica

#### CONSIDERANDO:

Que conviene establecer las reglas a que deben ajustarse las Juntas Electorales al practicar el escrutinio o recuento de los votos que les corresponde hacer, en cuanto hayan recibido de las Juntas de distrito la documentación necesaria, para fijar de antemano el orden que debe seguirse en cuanto a los cantones y distritos de cada provincia, con el objeto de uniformar en la República el procedimiento.

#### DECRETA:

Artículo 1o. — Las Juntas Provinciales seguirán al hacer el recuento de los votos, el orden numérico riguroso de cantones y distritos, conforme a la división territorial electoral vigente.

Artículo 2o. — Las Juntas comenzarán el escrutinio hasta tanto no tengan en su poder todos los registros de votaciones que van a ser objeto del mismo.

Artículo 3o. — La declaratoria de la elección se hará conforme a una de las personas que aparecen en las papeletas ya completando el cociente electoral fijado como lo prescribe el artículo 45 de la Ley de Elecciones.

Artículo 4o. — Las mismas reglas se observarán al verificar el escrutinio relativo a la elección de Regidores Municipales y Procuradores Sindicales.

Dado en la Casa Presidencial, San José, a los veintiocho días del mes de noviembre de mil novecientos veintitrés.

JULIO ACOSTA

El Srco. de Estado encargado de Despacho de Gobernación, AQUILES ACOSTA

### PROXIMA BODA

El jueves 12 del mes en curso habrá de verificarse la boda del Dr. don Alejandro Montero Segura con la señorita Bettina Herrera, ambos miembros apreciados de esta sociedad.

Al llevar esta nota social a nuestros lectores, aprovechamos la ocasión para manifestar nuestros deseos por que el futuro hogar sea coronado por la felicidad, comienden derecho los que lo formarán por sus virtudes.

### Variedades

Jueves 6 de Diciembre

A LAS 7 DE LA NOCHE

Primera parte de la 2a. parte LA DAMA DE MONSOREAU 50 CENTIMOS

A LAS 8.30 DE LA NOCHE

Final de la gran película LA DAMA DE MONSOREAU A UN COLON

### 25.00 de obsequio el 25 de Diciembre

Al niño que nos mande el mayor número de anuncios recortados de la LA MENTOLINA, (EL UNICO REMEDIO INDISPENSABLE EN EL HOGAR) que publicamos diariamente intercalados en la SECCION DEL CARNET SOCIAL DE "LA TRIBUNA".

Las entregas deben hacerse en la OFICINA DE DISCOS, al lado de Siebe, del 15 al 24 de Diciembre.

### MORaA & Cí.

AGENTES DISTRIBUIDORES GENERALES

### Movimiento marítimo

PUNTARENAS 5. — Hoy a las 8 horas fondeó el vapor estadounidense "Corinto" de 1160 toneladas, procedente de Cristóbal C. Z. con dos días de mar de Balboa, 79 tripulantes, Capitán Curt Zastrow y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. sin pasajeros para este puerto, 32 en tránsito. Carga 1655 bultos con 95 toneladas. Correo 3 sacos.

LIMON, noviembre 29. — (Recibido en San José el cinco de diciembre) — Hoy a las 6-30 horas fondeó el vapor inglés "Ulúa" de 4215 toneladas procedente de Cristóbal con 14 horas de mar, 140 tripulantes, Capitán W. C. Towell y consignado a United Fruit Co.

Pasajeros: Consuelo Chable, Ricardo y Anjeila Monteleone, Paris Miralbe señora e hijos, Amparo Ugarte, Maguella, Miy, France Cecilia, Alida, Lisa Morrice, María Vallarino, Robert Burgher, Casimiro, Josefa y Pacifica Sobrado, Carmelina Milner, Francisco Flores, Ricardo, Rica y Victoria Izquierdo, Dalia Santiago, Zara Atxejeva, Holger Mehnen, Preston Lola y Miram Güll, Edwin Blocker, Ricardo González, Guido Von Schroter, José Alvarez, Fred Fowl, Martha Isabel González, David Kelly, Oswald Lindo. En cubierta: Salvador Blanco, Zenobia Franco, Ethel Stewart, Evelyn y Rosa Josephus, Carlos López, Jorge Charry, Luis Gamboa, Juan López, y 17 en tránsito.

sito. Carga general: 5421 bultos, 411138 kilos, correo 285 sacos.

Hoy a las 6 hs. fondeó el vapor inglés "San Benito" de 2086 toneladas procedente de Cristóbal con 14 horas de mar 49 tripulantes, Capitán D. M. McDonald, y consignado a la United Fruit Co. Pasajeros: Susie Kierpatrick, Dyalrosh y Dan'le Jiménez, José T. Burguata Pilar F. Bukeja, Beatriz Fernández, Emma Bukeja, Bienvenido Díaz, José Acomeillas, Elvero Herrera, Concha Pascual, Ester García, José García Cuevas, Quintín Casoria, Juan A. Vojillo, en cubierta: Leo, Angola y Franklin Davidson. Carga general 152 bultos con peso de 10916 kilos, correo sacos.

Ayer a las 17 hs. zarpó para Cristóbal el vapor holandés "San Rensseher" de 2664 toneladas, 103 tripulantes, Capitán D. Klök y despachado por C. H. Ried Smyth. Pasajeros: Edward y Charlotte Morris, Francisco Cabarroso, Blanca y Margarita Macalid, Isaac Aboud, Alejandro Aguilar, Erwin Louise y Felicitas Hanff, Mercedes Isabel, Leopoldo y Rafael Reyna Marie Yores en cubierta: Juan Rocinos. Carga, 316 sacos de cacao, 40 pacas cueros, 10 vino. Correo, 28 sacos.

### Teatro América

"La Chica del Gato", encantadora comedia de Arniches, representada anoche en el América acubó de vencer al numeroso y selecto público que llenaba el teatro de que la Compañía TIMO-MONTALT es recordadora del más entusiasta aplauso de las más incondicionales alabanzas, por la estricta conciencia artística que poseen sus principales elementos, que se cristaliza en acabada labor artística.

Esta noche pondrá en escena la preciosa comedia en tres actos "La señorita está loca", original del aplaudido actor Felipe Sassone.



El mejor calicida del mundo. Su farmacia lo vende.

### Todos los Domingos

SE SORTEAN ENTRE LOS CLIENTES

Nueva Cigarrería a las cuatro de la tarde.

C. 50.00

SON @ 200.00 QUE SE REPARTEN TODOS LOS MESES POR COMPRAS de CIGARRILLOS, PUROS, CONFITES, CAMELOS, CHOCOLATES, etc.

Nota — Se admiten en la rifa tickets por cualquier artículo comprado.

¿QUE TODA LA GENTE PREGUNTA, ES DONDE SE PASO

### La Marquesa

TIENDA DE CESAR ARGUEDAS

que queda instalada esquina opuesta al Banco Internacional

En esta tienda encontrará artículos de verdadera ganja como los siguientes:

Fundas bordadas	5.00	a	3.00
Défiros finos	2.00	"	1.40
Défiros corrientes	1.25	"	1.00
Vedias finas para niños	2.50	"	1.25
Sombreros de fieltro	9.00	"	5.00
Sombreros para niñas y niños	6.00	"	3.50
Ábanas grandes blancas	25.00	"	15.00
Zapatitos para niñas	3.50	"	2.75
Zapatitos cosidos	7.00	"	5.50
Veneros bordados en seda	7.00	"	4.50
Tirantes de seda	6.00	"	3.00
Blusas camisas niñas	3.50	"	2.50
Camisas fuertes para hombre	4.50	"	3.50
Vedias seda bordadas, señora	12.00	"	7.50
Jriles oscuros fuertes	1.75	"	1.25
Género para sábana, bueno	6.00	"	3.50

ENCONTRARA EL MEJOR SURTIDO EN KOPA HECHA PARA NIÑOS Y HOMBRES

### LA BOTICA

### "El Cometa"

ACABA DE RECIBIR CANDELILLAS JAPONESAS

### Ka Killer

INSECTICIDA PARA DESTRUIR ZANCUDOS, MOSCAS, PULGAS, PIOJOS, CUCARACHAS, ALEPATOS Y TODO BICHO QUE ANQUILA A LA HUMANIDAD

ACABA DE RECIBIR

### Pólvera elaborada

GRAN SURTIDO

Luces de Bengala, Triquiros y del país, etc., etc.

### en el Almacén

TOMAS FERNANDEZ

Apartado 614 Telf. 198

\*\*\*\*\*

### ARROZ

Acabado de recibir, de buena calidad.

Consulte Precios.

Compare la calidad.

Blen, Castro y Co.

\*\*\*\*\*

### NAFTA-PETRO OL

NOTABLE EN LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL: SARNA, —RASQUINA— ESCAMA— PICAZON— Y DEMAS AFECIONES DE ORIGEN PARASITARIO

— DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS —

### Los que trabajaron en el recuento de votos

El recuento y clasificación de votos hechos en la Casa Presidencial por medio de las informaciones telegráficas enviadas por las autoridades, estuvo a cargo del Oficial Mayor de la Secretaría de Goberna-

ción, Sr. Monge, quien tubo en ese trabajo la colaboración de don Buenaventura Casoria y de don Miguel Madrid. El trabajo de esos caballeros fué árduo é intenso.

### Cerveza TRAU

La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos